

## La présidente de la Chambre des représentants de Belgique, Eliane Tillieux, participe au 14<sup>ème</sup> Sommet des présidentes de parlement (Tachkent, 8-9 septembre 2022)

Le 14<sup>ème</sup> Sommet des présidentes de parlement, organisé par l'Union interparlementaire (UIP), en étroite coopération avec l'Oliy Majlis (Assemblée suprême) d'Ouzbékistan, s'est tenu à Tachkent (Ouzbékistan) les 8 et 9 septembre 2022. La Belgique y était représentée par la présidente de la Chambre des représentants, Eliane Tillieux.



Ce sommet cherche à offrir aux femmes qui occupent les postes décisionnels les plus élevés du parlement une occasion et un forum réguliers pour échanger idées et expériences en rapport avec leurs programmes nationaux et internationaux. Cette année, le sommet avait pour thème « *Leadership parlementaire : anticiper les risques afin de garantir la pérennité et la prospérité* ».

Participant à la séance dédiée aux risques liés à la reprise mondiale post-pandémie, Eliane Tillieux a mis en exergue les défis auxquels la communauté internationale est confrontée et la nécessité de « reconstruire en mieux » :

*« (...) La pandémie a mis en évidence plusieurs vulnérabilités majeures de nos sociétés et de nos modèles économiques et de développement. Il importe d'éviter les erreurs du passé. Il s'agira maintenant d'induire des changements systémiques, en matière d'investissements mais aussi de comportements, pour accroître la résilience de nos sociétés aux chocs actuels et futurs.(..) ».*

Elle a souligné l'importance d'opérer une reprise forte, inclusive, verte et résiliente ainsi que la nécessaire contribution des parlements à cette reprise. Rappelant que « le monde de demain, c'est déjà aujourd'hui », elle a invité les présidentes de parlement à agir et coopérer ensemble pour créer un avenir plus juste et plus résilient. La Présidente, qui a

également pris part au panel consacré au pouvoir des présidentes de rendre le parlement plus accueillant et plus valorisant pour les femmes, s'est exprimée en ces termes :

*« Nous devons prendre nos responsabilités et devenir des acteurs et actrices clés de ce changement à l'intérieur même de nos institutions parlementaires. Il est crucial que les parlements et les parlementaires intègrent la question du genre dans leur mode de fonctionnement et modifient le cas échéant leurs structures, leur règlement et leurs actes pour tendre concrètement vers la parité (...).*

Au cours de son intervention Eliane Tillieux a réitéré l'ambition du Parlement fédéral belge de devenir l'un des plus sensibles au genre en Europe d'ici 2030. Elle a ainsi fait état des avancées en la matière à la Chambre des représentants et annoncé deux mesures phares : l'élaboration d'une Charte d'engagement en faveur de l'égalité des genres ainsi que la mise en œuvre d'un plan d'action pluriannuel en matière de *gender mainstreaming*.

A l'issue de ce sommet, un projet de déclaration de Tachkent<sup>1</sup> a été remis aux présidentes. La Belgique a suggéré un amendement dans le cinquième considérant pour donner le résultat suivant : « Réaffirmant également que la reprise économique mondiale doit être sociale, juste, durable et inclusive, tenir compte des services de soins non rémunérés et porter une attention particulière aux femmes, aux les jeunes et aux enfants, aux personnes handicapées et aux communautés marginalisées afin de garantir un avenir meilleur pour tous et de renforcer la résilience à long terme ». L'amendement a fait consensus et a été intégré dans la version finale adoptée par les présidentes. Cette déclaration a pour objectif de favoriser et d'amplifier les mesures concrètes, immédiates et fortes en faveur de parlements sensibles au genre pour mieux répondre aux crises grâce à l'égalité et à la pérennité.

---

<sup>1</sup> Disponible sur <https://www.ipu.org/fr/event/quatorzieme-sommet-des-presidentes-de-parlement#event-sub-page-documents>